

WALTER HANISCH:

Los Jesuitas y la Independencia

Por TOMAS P. MAC HALE

Durante 1970 el historiador Walter Hanisch S. J. ha dado pruebas de una laboriosidad descomunal en los medios independientes chilenos. Cinco originales investigaciones suyas aparecieron en el curso del año, siendo recibidas con elogio por la crítica especializada.

El catolicismo Político Cristiano, Las Ideas y la época: 1810. (Ed. Andrés Bello) fue el primero de esos títulos. Aquel documento, que tuvo no poca importancia en los días que precedieron a la Independencia chilena, no había sido objeto de un análisis ideológico. Hanisch lo encaró con profundidad "acreditando en este libro — como dijo Raúl Silva Castro — singular agilidad en la exposición de las ideas, vasta lectura y mucha agudeza".

Posteriormente apareció *El padre Manuel Lacunza. Su hogar, su vida y la censura española* (ediciones Historia), donde se entregan crudos antecedentes alávicos y personales, y lo que es más novedoso aún, las alternativas que en manos de sus diferentes censores sufrieron "La venida del Mesías en Gloria y Majestad".

Este ensayo fue el aporte del autor al homenaje que el Instituto de Historia de la Universidad Católica de Chile publicó en memoria de Jaime Eyzaguirre, devoto de la doctrina milenaria, motivo por el cual tuvo ardidas polémicas. Habría

sido impropio en un homenaje de esta naturaleza abordar el disertado pensamiento de Lacunza, temperamento por el que se intuía nuestro discreto compañerismo.

Con acierto se ha escrito que "ni se piensa que Lacunza era rico y su familia se arruinó; que siendo chileno pasó diez años más de treinta años; que era jesuita y la Compañía de Jesús fue suprimida; que era escritor y su obra fue prohibida por la Iglesia; que era intelectual y se lo tuvo por loco; que era santo y se dice que fue suicida, no deja de parecer un trágico destino".

Rafael Fernández Concha y su Teología Mística (Universitaria) estudió exhaustivamente una de las obras capitales del clero eclesiástico —mejor conocido por su "Filosofía del Derecho"—, sin perjuicio de proporcionar antecedentes sobre su acción pastoral y tarea docente en la Universidad de Chile.

El Centro Internacional de Documentación de México incluyó en su Colección Sonidos Las Vocaciones en Chile: 1536-1850, prolífico trabajo histórico y estadístico sobre el flujo religioso en nuestro país desde la llegada de Diego de Almagro hasta poco antes de la fundación del Seminario de Santiago.

Ahora aparece, finalmente, *Los jesuitas y la Independencia de América* y especialmente de

Chile, que fue su discurso de incorporación a la Academia Chilena de la Historia.

El análisis de esta relación ha sido frecuente entre los historiógrafos. La Compañía de Jesús, en las palabras de Francisco Pedro-Saín, era "el mayor organismo cultural, económico y político de todo el orden colonial" en la época de su destino.

Su influencia ideológica no fue escasa, derivada en parte de lo que escribían miembros de la Orden dentro Italia. El P. Hanisch aborda el pensamiento de algunos de ellos, como Andrés Febrer, polemista que sin ser partidario de la independencia de América española, la previó en 1783, fundándose en el agotamiento del régimen monárquico, las trabas al comercio criollo, el ejemplo de la emancipación de Estados Unidos y la penetración de filósofos y tratadistas políticos en ese continente.

Un memorialista, el P. Manuel Luengo, la hace descansar, entre otras causas, en la expulsión de los propios jesuitas, el clima de descreimiento perceptible en 1795, las distancias enormes para contener eficazmente la rebelión si ésta surgía.

Pero junto a los ideólogos de la revolución independentista había también hombres de acción como Juan José Godoy, cuya semblanza traza el autor en forma animada.

La secularización de algunos jesuitas fue causa suficiente para que las autoridades españolas los autorizaran para regresar a América. Cinco de ellos estuvieron en Chile en 1810: Francisco Javier Caldera, Juan José González, Felipe Gómez Vidurre, Juan Crisóstomo Aguirre y Domingo Valdés, cuya contribución al movimiento emancipador fue notoria, como lo precisa Walter Hanisch.

De los testimonios a que alude el autor se desprende que la Compañía de Jesús, aunque dispersada por orden real, influyó en la preparación y desarrollo de la independencia chilena y americana. El clero de la época estaba dividido al respecto; curiosa resulta la carta del Gobernador de Chile, don Miriano Osorio, en el sentido que entre las causas de la emancipación debían contarse las escisiones entre los eclesiásticos.

La investigación que comentamos cuenta con un sobresaliente respaldo archivístico y bibliográfico, que indica la actividad de quien dilucidó otro apasionante tema de la historia patria.

En esta forma el polígrafo jesuita, quien pronto publicará un cuidadoso libro titulado *Itinerario y pensamiento de los jesuitas expulsos de Chile (1767-1829)*, ha incrementado durante el año que termina el acervo historiográfico de nuestro país con un conjunto de trabajos de primera calidad.

Los jesuitas y la independencia [artículo] Tomás P. Mac Hale.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mac Hale, Tomás P., 1944-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los jesuitas y la independencia [artículo] Tomás P. Mac Hale.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)